

INDEPENDENCIA
Y VERACIDAD

El Comercio

AL SERVICIO DEL PAÍS
DESDE 1839DIRECTORES GENERALES: ALEJANDRO MIRÓ QUESADA G. Y FRANCISCO MIRÓ QUESADA C.
DIRECTOR: ALEJANDRO MIRÓ QUESADA C.

tema del día SE DIRIGE A CUBANOS A TRAVÉS DE COMUNICADOS

Castro dice que está estable, pero no se le ve

■ En un boletín recalca que su salud es secreto de Estado

■ Hay calma en Cuba y en EE.UU. temen invasión de balseiros

El líder cubano Fidel Castro aseguró ayer que su salud se encuentra estable. Pero no lo hizo saber ante las cámaras de televisión, sino a través de un comunicado, con el que buscó calmar a una población preocupada luego de que cediera el poder por primera vez en casi medio siglo para restablecerse de una cirugía de urgencia para frenar

una hemorragia intestinal. El convaleciente dirigente comunista aclaró que necesitará tiempo para recuperarse.

Mientras en Cuba se vive una tensa calma, en EE.UU. se teme una nueva invasión de balseiros. **Expertos reclaman prudencia ante crisis cubana. [A2,3] Dinero de Chávez frenaría cambio. [B7]**

► DISCRECIÓN EN PRIMERA JORNADA

Raúl Castro optó ayer por el silencio en su primera jornada al frente del gobierno provisional de Cuba.

► RESPALDO EN LA HABANA

Cientos de cubanos celebraron mítines en La Habana para apoyar a Fidel y Raúl Castro.

'DESFUJIMORIZANDO' LA AGENDA

Recomponen las relaciones con Japón

El gobierno de Alan García dio ayer una señal que busca recomponer las relaciones con Japón. En su primer acto público, el canciller José Antonio Belaunde firmó con el embajador de Japón, Taro Ishida, un convenio de donación por US\$10 millones para modernizar el muelle artesanal de Tarma.

MARCAN LA CANCHA

Congreso reduce su comisión de 25 a 22

En su sesión de instalación, la Junta de Gobierno acordó reducir de 25 a 22 el número de comisiones del Congreso. UPP presidirá ocho comisiones, Unidad Nacional tres, el Grupo Parlamentario Fujimorista dos y Alianza Parlamentaria (Perú, Perú Posible y Restauración Nacional) una. **Y fujimoristas quieren presidir Fiscalización.**

EL 2007 SERÁ CRUCIAL

El Perú tendrá que volver a importar GLP

La demanda por GLP, usado como combustible para autos y en balones de gas doméstico, crece rápidamente. Ya se empieza a vislumbrar que el próximo año la producción local no alcanzará para satisfacer la demanda. **Se presume que habrá que volver a importar gas, lo que, en caso de una crisis mundial, los precios podrían subir hasta en 34%.**

AJUSTE PARA FIN DE AÑO

Promoverán reforma tributaria

El ministro de Economía y Finanzas, Luis Alberto Guterres, anunció ayer que su despacho elaborará una propuesta de reforma tributaria con la finalidad de mejorar el cobro de impuestos más equitativo y eficiente. **La iniciativa sería presentada hacia fines de agosto.**

HOY RECLAME

PAÍSES DEL MUNDO

Fascículo 7



MEDIO ORIENTE SIN PAZ

Israel intensifica sus ataques a Hezbolá

El ejército israelí espera expulsar a la milicia radical islámica del Hezbolá del sur del Líbano y hacerla retroceder unos 30 kilómetros de la frontera con Israel. En tanto, los combates entre ambos bandos se intensifican pese a los pedidos de tregua. **Organización independiente israelí exige investigar la masacre de Qana. [A13]**

SUNAT ATADA DE MANOS

Casinos no pagan S/.261 millones

La Sunat no puede cobrar S/.261 millones en impuestos adeudados por casinos y tragamonedas. ¿La razón? Unos 200 procesos judiciales le impiden cobrar la totalidad del monto. **El 72% de esta deuda está impugnada en el Poder Judicial. [A10]**

UN EJEMPLO DE INCLUSIÓN SOCIAL POR IMITAR [B12]

Alejadas comunidades en el ciberespacio

JUAN PONCE / ENVIADO ESPECIAL



SE PONEN AL DÍA. Dos jóvenes de Andamarca usan esta laptop para dar a conocer la riqueza arqueológica y cultural, además de los recursos naturales, de su comunidad. Rompen así el aislamiento con el resto del Perú y se vinculan con cualquier parte del mundo.

Andamarca salta de los apus a Internet

■ Los pobladores de Andamarca, una alejada comunidad de Lucanas, en Ayacucho, que conservan intactos los andenes de los incas, acaban de enlazarse con el mundo por Internet. Este salto tecnológico lo dieron gracias al programa Señal Gratuita, impulsado por el Consejo Nacional de Descentralización, que busca sacar del atraso a comunidades campesinas y pueblos olvidados del Perú profundo.

Vida & futuro

LA FRASE DE HOY

“ Hay dos maneras de difundir la luz... ser la lámpara que la emite, o el espejo que la refleja ”

LIN YUTANG

LOS APUS SE COMUNICAN POR INTERNET

Desde los andenes de Andamarca ya se puede acceder al ciberespacio

■ Posta médica, comisaría, colegios y comunidades se integran en red

■ Con portales web, alejados poblados podrán conectarse con el mundo

CARLOS NECOCHEA FLORES
Enviado especial

AYACUCHO. El tiempo parece haberse detenido en los Andes. Partimos desde la localidad de Puquio, en Lucanas —una de las provincias sureñas de Ayacucho— hacia Sucre, en la parte central del departamento. Con cientos de kilómetros de recorrido por extensos y desconocidos parajes ubicados a más de cuatro mil metros de altura, comprobamos que la pobreza y el olvido son el común denominador de decenas de comunidades.

En cinco horas de viaje, las llanuras de paja habitadas por manadas de vicuñas y llamas en medio de imponentes cerros rocosos, antes colmados de nevados, desaparecieron de pronto para dar paso a impresionantes depresiones y cañones. En ellos se apretujaban farallones y moles de rocas, y se revelaba así otro indescriptible paisaje de una parte del Perú casi desconocido y, por cierto, olvidado.

Y al descender por las interminables y sinuosas curvas del camino, se podían avistar vestigios prehispánicos casi intactos: un sistema de andenes. Verlo nos producía la sensación de que entrábamos a un paraje donde el tiempo se había detenido, donde tal vez podríamos encontrar a un antiguo poblador inca cultivando y cosechando.

EN UN LUGAR DE LUCANAS

Se trataba de Andamarca, milenario distrito de la provincia de Lucanas, donde las costumbres, construcciones y, sobre todo los andenes, se mantenían en admirable estado de conservación, donde era posible advertir que esas historias y testimonios sobre la grandeza de nuestros antepasados tenían su reflejo en este bello y escondido paraje.

Hasta allí llegamos acompañados por el ingeniero Luis Cabrejo, responsable del programa de Conectividad que impulsa el Consejo Nacional de Descentralización (CND). Grande fue nuestra sorpresa al comprobar que este poblado, cuyos habitantes son en su mayoría descendientes de los antiguos incas, había logrado entrar a la aldea glo-



FOTOS: JUAN PONCE

RIQUEZA. Estas estudiantes de Andamarca difunden por Internet la impresionante riqueza arqueológica que poseen en su comunidad.

PUNTO DE VISTA

LUIS CABREJO, especialista en conectividad del CND

Una herramienta integradora

La conectividad nacional es la herramienta integradora de los pueblos que permite establecer relación, enlazar, comunicar y transmitir en ambas direcciones conocimiento, empleando para ello el desarrollo tecnológico. Tiene como meta el crecimiento económico, la competitividad, la transparencia y el desarrollo humano de los pueblos de una nación. Es de vital importancia que se elimine la desintegración, habilitando el sistema de conectividad (dotando de Internet) a todos los gobiernos locales, impulsando así el desarrollo de la sociedad. Gracias al Plan de Conectividad de los Gobiernos Regionales y Locales se ha logrado que un

25% de los municipios estén dotados de Internet, trabajo que debe continuar y culminar en breve plazo. Ahora los pueblos más olvidados del país pueden hacer sentir su voz mediante herramientas informáticas, como son la página web y el correo electrónico. La carretera virtual nos globalizará, pero al mismo tiempo nos revelará sus valores, tradiciones y costumbres que deberemos preservarlos. Hoy gran parte del territorio disfruta del derecho a la conectividad y acceso al universo de la información: 26 gobiernos regionales; 160 municipalidades provinciales y distritales y 94 gobiernos locales.

bal, conectándose al ciberespacio gracias a un programa de conectividad diseñado por el CND.

Este sistema de conectividad tiene como inspiración la comunicación imperial incaica. Según los grabados de Guamán Poma de Ayala, la comunicación en el antiguo Perú se realizaba desde lo alto de los cerros (apus) utilizando los destellos solares y el sonido del pututo.

Nolasco Páucar Inca, descendiente directo de los antiguos habitantes que poblaron esta zona y entusiasta alcalde de Andamarca, había gestionado y concretado, gracias al Plan Nacional de Conectividad de los Gobiernos Regionales y Locales del CND, no solo conectar casi todas sus principales instituciones, como la alcaldía, colegios, centros de salud, comisaría, centros comu-



APRENDEN. Alumnos del colegio Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, de Puquio, reciben formación gracias a señal gratuita que ofrece el CND.

nales, sino que se disponía a iniciar la conexión para dar acceso a Internet, telefonía e, incluso, señal de televisión, a sus comunidades campesinas más alejadas.

PORTAL MUNICIPAL

El entusiasmo para salir de la pobreza con la señal gratuita que ofrece el CND era tal, que ya estaban a punto de concluir el portal municipal, a través del cual es-

peran poner en el ciberespacio información de su casi desconocida riqueza arqueológica y cultural. Pero también de sus recursos pecuarios y agrícolas, con lo que esperan ofrecer ayuda y oportunidades de negocio a sus comunidades en extrema pobreza. "Es una enorme oportunidad la que nos ha dado el CND para conectarnos con el mundo. En especial debo agra-

Pobladores chatean con el mundo

La capital Querobamba, así como numerosas comunidades de la provincia de Sucre en Ayacucho, y Cotabambas, distrito de la provincia del mismo nombre en Apurímac, además de varios poblados campesinos del Valle Sagrado de los Incas en el Cusco son varias de las localidades que en virtud al plan de conectividad del CND ya se enlazan con el mundo a través del Internet.

En Querobamba, capital de la provincia ayacuchana de Sucre, sin duda una de las regiones de difícil acceso, donde el olvido y la pobreza son problemas críticos, la llegada de Internet es una puerta que se abre para salir del atraso. "Fuimos el primer municipio provincial de Perú en entrar en este sistema, pues somos conscientes de que ante la postración secular en que nos encontramos, la conexión a Internet es una enorme oportunidad para estudiantes, vecinos, comuneros, instituciones y municipios distritales de esta provincia empobrecida. Mostraremos todas las riquezas arqueológicas, turísticas, recursos agrícolas, ganaderos, y también los problemas de pobreza y atraso en que nos encontramos", afirmó el alcalde de Querobamba, Fabio de la Cruz.

En Puquio, capital de la provincia de Lucanas, el alcalde José Rivas y el regidor Salomón Dumed Bendezú son los más entusiastas del plan de conectividad. Trabajan para enlazar a varios colegios, entre ellos Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, donde 20 computadoras permiten que los alumnos se conecten al ciberespacio.

En Cotabambas (Apurímac) la llegada de la comitiva de **El Comercio** y el CND hizo que representantes de colegios, posta médica, comisaría y comunidades suscribieran un acta para comprometerse a que sus respectivas instituciones se conecten a través del concejo, uno de los primeros del país en integrarse al sistema del CND.

decer al ingeniero Luis Cabrejo por haber diseñado un sistema que se basa en las comunicaciones de nuestros antepasados, que nos permite estar enlazados en tiempo real con el mundo, dar a conocer nuestros andenes, nuestra rica producción de fibra de vicuña, de productos agrícolas y de ganadería para así salir del atraso y la pobreza", afirmó el alcalde Páucar Inca.